



## PROGRAMA CONJUNTO FAO/OMS SOBRE NORMAS ALIMENTARIAS COMITÉ EJECUTIVO DE LA COMISIÓN DEL CODEX ALIMENTARIUS

### Octogésima primera reunión

## COMITÉS COORDINADORES FAO/OMS - INFORME SOBRE LA APLICACIÓN DEL PROGRAMA ARMONIZADO Y LOS ENFOQUES PROPUESTOS PARA EL PRÓXIMO CICLO DE LOS COMITÉS COORDINADORES

(preparado por la Secretaría del Codex)

### INTRODUCCIÓN

1. La última ronda de los comités coordinadores FAO/OMS (CCR) se celebró en 2019. Todas las reuniones de los CCR tuvieron lugar en un período de tres meses y se utilizó el programa armonizado acordado por la 74.<sup>a</sup> reunión del CCEXEC<sup>1</sup> con objeto de facilitar la máxima coordinación e integración entre los comités. Gracias a ello, se logró que los CCR ocuparan un lugar central durante un período de tiempo específico, se facilitó la finalización de trabajos que tenían un límite de tiempo, como la elaboración de los planes de aplicación regional del Plan estratégico del Codex para 2020-2025, de manera cohesionada y fue posible que los diferentes comités compartieran algunos aprendizajes y experiencias.

2. Se realizaron encuestas tras las reuniones de todos los comités, así como reuniones informativas entre los equipos de apoyo de la FAO, la OMS y la Secretaría del Codex (diciembre de 2019) y los coordinadores regionales (febrero de 2020). Las actividades y los resultados de los CCR se reseñaron en la revista anual del Codex en 2020.<sup>2</sup> En general, esta ronda de CCR fue muy fructífera, con un alto grado de participación en muchas regiones y debates sobre temas fundamentales que son de interés para las regiones. Sin embargo, al menos en algunas de ellas, hubo una sensación de que era necesario seguir trabajando para que estas reuniones se conviertan realmente en foros regionales claves para el debate sobre cuestiones relativas a la inocuidad de los alimentos.

### EL PROGRAMA ARMONIZADO

3. El programa armonizado permitió una mejor preparación de los CCR, así como la adopción de enfoques similares en todas las regiones, de modo que fuera posible comparar experiencias y situaciones. Sin embargo, se plantearon preocupaciones en el sentido de que algunos aspectos del programa podrían resultar demasiado rígidos, estar duplicados, o de que podría ser necesario modificar el enfoque que se había adoptado para la preparación de algunos temas del programa. Por ejemplo, muchos temas dependen de las respuestas de los miembros a las encuestas, lo que ha provocado cansancio a la hora de responderlas y que algunos miembros tengan la sensación de que el tiempo que han invertido haya resultado de poca utilidad. Además, en temas como las cuestiones emergentes, se destacó la necesidad de cambiar el enfoque para centrarlo más en el seguimiento de estas últimas en lugar de su identificación continua, así como el modo en que se podría vincular mejor este aspecto con el discurso de apertura para evitar duplicaciones. Este tema también ha puesto de relieve la importancia de utilizar los CCR para seguir dando a conocer todos los trabajos que está llevando a cabo el Codex, que posiblemente ya estén abordando cuestiones claves de interés para los miembros y respecto de los cuales ya tienen la oportunidad de participar. No se comprendió bien el planteamiento del intercambio de datos sobre los sistemas nacionales de control de los alimentos<sup>3</sup> y hubo algunos cuestionamientos a su valor. Ello, unido a las observaciones de la FAO y la OMS sobre la necesidad de aprovechar estas oportunidades para una mayor comunicación en torno al trabajo de fomento de

<sup>1</sup> CX/EXEC 17/74/8; REP18/Exec1 (párrafo 16)

<sup>2</sup> ¿Cuál es el futuro de las normas?

<sup>3</sup> En el marco del proceso de revitalización, se elaboró una base de datos para permitir a los miembros actualizar de manera permanente la información sobre sus sistemas nacionales de control de los alimentos, en lugar de continuar emitiendo una carta circular antes de cada CCR.

capacidades en las diferentes regiones, indica que es necesario continuar desarrollando el tema del programa basado en el segundo mandato de los CCR, relativo al intercambio mutuo de información, para que cumpla con su objetivo. En esta ronda se puso fin, asimismo, a las estrategias regionales, ya que en la actualidad todas las regiones se centran en cómo aplicar el Plan estratégico del Codex para 2020-2025, en lugar de desarrollar estrategias regionales individuales, por lo que no es necesario que los planes estratégicos regionales continúen formando parte del programa. Por último, el enfoque del tema sobre el uso de las normas del Codex puede variar en el futuro, en función de los avances realizados en la aplicación de la Meta 3 del Plan estratégico del Codex, con el desarrollo de un mecanismo para efectuar el seguimiento de la utilización y los efectos de las normas del Codex.

4. Las normas regionales todavía son una parte importante del programa de algunos CCR, aunque en el debate de las nuevas propuestas de trabajo se ha observado que, debido a que la cadena de suministro de alimentos se extiende cada vez más por todo el mundo, en cierta medida se torna más difícil definir productos que se ajusten a los criterios del Manual de procedimiento para la elaboración de una norma regional en lugar de mundial. Por lo tanto, es posible que un futuro no muy lejano la definición de una norma regional requiera de una reflexión cuidadosa.

5. Por otra parte, en algunas regiones los eventos paralelos celebrados durante las reuniones de los CCR obtuvieron muy buenos resultados. Se aprovechó de manera óptima el hecho de tener a varios miembros reunidos, sobre todo para compartir experiencias e intercambiar información. Así, se puso de manifiesto el hecho de que puede que no sea necesario contar con un programa formal para cumplir todos los objetivos de los CCR, sino aprovechar la ocasión para celebrar diferentes eventos diseñados de modo de lograr el máximo avance o el mejor resultado para el tema en cuestión.

6. Será necesario ajustar el programa armonizado a fin de que refleje las cuestiones mencionadas, y se espera que en cada ronda de los CCR se necesite realizar ajustes a fin de reflejar de manera óptima la realidad del momento. Es importante continuar explorando y manteniendo la flexibilidad en cuanto a la forma de desarrollar y llevar a la práctica cada tema del programa, a fin de que los miembros sigan participando de manera activa y comprometida con la mejora y la evolución continuas de los CCR para satisfacer mejor las necesidades de cada región.

## **LOS COMITÉS COORDINADORES, LOS COORDINADORES REGIONALES Y LA PANDEMIA**

7. Los Coordinadores Regionales (CR) desempeñaron un papel fundamental durante la pandemia para promover y mantener la participación de los miembros en la labor del Codex. Este proceso se vio facilitado por reuniones informales de los CCR, organizadas con el apoyo de la Secretaría del Codex, y por servicios de interpretación de idiomas, proporcionados en la medida de lo posible, para que todos los miembros pudieran familiarizarse con el nuevo entorno de trabajo y recibieran la formación y el apoyo necesarios a tal fin. Además, se organizaron numerosos eventos de capacitación en línea a petición de los CR o en colaboración con ellos, y el nuevo equipo de CR que se incorporó después del 43.º período de sesiones de la CAC trabajó para reforzar el mecanismo de comunicación y otros aspectos relativos a la cooperación en la región, en el difícil contexto de la pandemia. Puede consultarse más información al respecto en el Apéndice 2<sup>4</sup> del documento CX/EXEC 21/81/5, que ofrece una visión general del trabajo de las regiones durante los últimos 18 meses en la aplicación del Plan estratégico del Codex para 2020-2025.

8. En los últimos 18 meses se ha demostrado más que nunca la importancia de contar con CR activos que ejerzan un liderazgo permanente en cada región e impulsen la participación en forma continua. Esta es una manera mucho más eficaz de lograr varios de los objetivos de los CCR, como el intercambio de información, la participación en todo el trabajo del Codex pertinente para la región, con una intervención activa en la toma de decisiones, no solo a la hora de establecer normas, sino también en los mecanismos de trabajo generales, como la aprobación de la celebración de un periodo de sesiones de la CAC de manera virtual. De cara al futuro, será importante analizar claramente la evolución del papel de los CCR dentro del Codex y como foros regionales claves en materia de inocuidad de los alimentos. Ante el horizonte de nuevas estrategias de la FAO y la OMS para la inocuidad de los alimentos, y la aplicación continua del Plan estratégico del Codex, es preciso tener en cuenta la optimización de los CCR en la elaboración del futuro plan del Codex, tal como se recomienda en el documento CX/EXEC 21/81/4.

---

<sup>4</sup> Apéndice II: Informes de los Coordinadores Regionales sobre los principales logros y retos en la aplicación del plan de trabajo en sus regiones y próximos pasos previstos.

9. A partir de esta experiencia, resulta útil considerar si una reunión de los CCR debería proponerse cubrir todos los temas de su programa en una sola sesión, o si algunos temas, en particular aquellos relacionados con el intercambio mutuo, se podrían abordar en forma permanente a través de las herramientas virtuales disponibles. El conjunto de herramientas de las que disponen los CCR es muy diferente al de 2019 y no hay razón para no aprovechar plenamente sus ventajas.

10. Es importante que exista flexibilidad para la labor de los CCR. Incluso antes de la pandemia, en 2019, una crisis local obligó al CCLAC a abandonar su reunión presencial, pero el trabajo se completó con éxito por correspondencia, lo que pone de manifiesto la disposición de los CCR a adaptarse.

11. Los CCR parecen ser un ámbito que puede obtener gran provecho de las tecnologías y metodologías de trabajo nuevas y emergentes, y una parte importante del debate sobre cómo será el Codex en los próximos años podría consistir en un análisis específico sobre los CCR, su papel cambiante y la mejor manera de llevarlo a cabo (tema 4).

12. Por otra parte, a medida que vayamos saliendo de la pandemia, será importante mejorar la cooperación entre los CR y los CCR para facilitar el intercambio de experiencias, lecciones aprendidas e historias de éxito, con objeto de mantener y, cuando sea necesario, recuperar la participación en el Codex y analizar el modo en que se pueden aprovechar eventos como el 60.º aniversario del Codex y el Día Mundial de la Inocuidad de los Alimentos para mejorar aún más la participación en el Codex y los CCR.

### **PRÓXIMA RONDA DE LOS COMITÉS COORDINADORES**

13. En condiciones normales, la siguiente ronda de los comités coordinadores se debería haber celebrado en 2021. Sin embargo, debido a los cambios en la programación causados por la pandemia y al aplazamiento de todas las reuniones de los órganos auxiliares de 2020 a 2021, también ha sido necesario aplazar la próxima ronda de los comités coordinadores. Se está tratando de fijar un nuevo calendario para 2022 (se espera que el CCEURO inicie la siguiente ronda en mayo de 2022) y 2023, de modo que todos se hayan reunido antes del período de sesiones del 60.º aniversario de la CAC, que tendrá lugar en 2023. En el documento CX/EXEC 21/81/5 se señalan los problemas relacionados con la programación. La Secretaría del Codex continuará trabajando estrechamente con los CR para determinar las fechas viables y establecer la modalidad en que se puede convocar cada reunión, ante la actual incertidumbre mundial y la preocupación de algunos CR en el sentido de que aún no sea posible reunirse presencialmente.

### **RECOMENDACIONES**

14. Se invita a la 81.ª reunión del CCEXEC a tomar nota de lo siguiente:
- ii. El importante papel que los CR y los CCR desempeñaron durante la pandemia para mantener una participación activa y promover la inclusión en el trabajo del Codex.
  - iii. La necesidad de ajustar el programa armonizado para cada nueva ronda de CCR, de manera que refleje los cambios que se hayan producido y esté en consonancia con las necesidades del momento.
  - iv. Es necesario que la forma de elaborar y debatir los temas del programa siga evolucionando, sin dejar de cumplir el mandato de los CCR.
  - v. La próxima ronda de CCR se ha retrasado debido a la pandemia, y la Secretaría del Codex está trabajando estrechamente con los CCR para facilitar su celebración antes del período de sesiones del 60.º aniversario de la CAC en 2023.
  - vi. La importancia de reflexionar sobre el papel cambiante que desempeñan los CCR, y de tenerlo en cuenta, en el marco de cualquier proceso en el que se analice el futuro del Codex.
  - vii. La Secretaría del Codex facilitará la celebración de reuniones periódicas entre los CR, con objeto de reforzar la cooperación entre las regiones y facilitar el intercambio de experiencias y enseñanzas.